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Désigner sa personne de confiance

Toute personne majeure peut désigner une personne de confiance (parent, proche, médecin traitant..)
qui pourra l’accompagner et l’assister dans ses démarches concernant sa santé ou témoigner de sa
volonté auprès de l’équipe médicale dans l’hypothèse où elle serait hors d’état de s’exprimer.

Le rôle de la personne de confiance est particulièrement valorisé en fin de vie puisque son témoignage
prévaut sur tout autre témoignage. Elle s’exprime au nom du patient et non à titre personnel.

 Si le patient le souhaite, la personne de confiance l’accompagne dans ses démarches et assiste aux
entretiens médicaux afin de l’aider dans ses décisions.

 Si le patient est amené à consulter son dossier médical, il peut demander à la personne de confiance de
l’accompagner dans ses démarches. En revanche, sa personne de confiance ne peut accéder directement
à son dossier médical.

 La personne de confiance peut poser des questions que le patient aurait souhaité poser et recevoir du
médecin des explications qu’elle pourra répéter au patient.

 Si le patient est hors d’état d’exprimer sa volonté, et qu’il faut envisager une limitation ou un arrêt des
traitements ou la mise en œuvre d’une sédation profonde et continue jusqu’au décès, la personne de
confiance doit toujours être consultée et être informée des résultats des procédures collégiales. En
l’absence de directives anticipées, son avis l’emporte sur tout autre avis émis par la famille ou les
proches. La nature et les motifs de décision lui sont communiqués. C’est en effet en situation de fin de vie
que son rôle de témoin privilégié prend toute sa dimension.

 La personne de confiance peut elle-même prendre l’initiative de demander l’ouverture d’une procédure
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collégiale préalable à une décision de limitation ou d’arrêt de traitement et de mise en œuvre d’une
sédation profonde et continue jusqu’au décès associée à une analgésie.

 Toute personne majeure peut désigner une personne de confiance qui peut être un parent, un proche
ou son médecin traitant.

La désignation de la personne de confiance n’est pas obligatoire. Mais dans le cadre du suivi de son
patient, le médecin traitant s’assure que son patient est informé de la possibilité de désigner une
personne de confiance. Par ailleurs, lors de toute hospitalisation, il est proposé au malade de désigner
une personne de confiance. Cette désignation est valable pour la durée de l’hospitalisation, sauf mention
contraire du patient.

 La désignation de la personne de confiance s’effectue par écrit, sur papier libre ou dans le cadre de la
rédaction de directives anticipées.

Le document doit préciser les coordonnées de la personne de confiance. Dans tous les cas, la personne de
confiance désignée doit apposer sa signature sur le document la désignant. La personne de confiance
peut posséder un exemplaire des directives anticipées afin de le faire valoir le moment opportun. La
désignation de la personne de confiance est révisable et révocable à tout moment.

En savoir plus sur la personne de confiance

Retrouvez toutes les réponses à vos questions sur l’espace dédié aux directives anticipées‣
Téléchargez directement le modèle officiel de directives anticipées‣
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